

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Colegio Politécnico de Bellver

De 1.ª y 2.ª Enseñanza
Incorporado al Instituto Balear

Alfonso XIII—15, 17 y 19 y entrada en la plaza de Gomila
El Terreno.—PALMA

Terminadas las obras de reforma para la habilitación del edificio, este Colegio abrirá las clases de 1.ª Enseñanza el 15 del actual; pudiendo matricularse á 2.ª Enseñanza, los alumnos que lo deseen, antes del 1.º de Octubre, fecha en que se abrirá el curso académico.

Nicolás Mentaner y Mas

Agente de negocios matriculado y habilitado de Clases pasivas
Moncadas 17—principal

Un drama de la Pardo Bazán

Leemos en *El Correo*, de Madrid: «Con mucho gusto reproducimos la siguiente carta de nuestra distinguida amiga la señora de Pardo Bazán, en que rectifica noticias que nosotros tomamos de un periódico de Galicia: *Granja y Pazo de Meirás 6 de Septiembre de 1894.*

Señor Director de *El Correo*. Mi distinguido amigo: A un cuando para evitar molestias ajenas y propias no acostumbro rectificar las equivocaciones que pueden cometer los periódicos cuando tienen la amabilidad de hablar de mí hago una excepción con el artículo titulado *Un drama de la Pardo Bazán*, inserto en el número de *El Correo* correspondiente al día 3 del actual.

Dada la forma de dicho artículo, todo el mundo ha de creer que las noticias que contiene y las frases que pone en mis labios son ciertas, pues las publica como suyas el *El Correo*, periódico serio, dirigido por persona que me trata y que puede tener informes exactos de mis planes literarios y de mis opiniones sobre los asuntos dramáticos modernos.

Conozco la procedencia del artículo festivo en que se supone dicha por mí la sarta de despropósitos que encierran los párrafos reproducidos por *El Correo*. Forman éstos parte de una «interview» fantástica conmigo, y la tal humorada, pampina ó lo que sea, la encuentro en un periódico semanal de la Habana. Viene firmada con pseudónimo, y se ve á la legua que la escribió alguna persona que no me ha hablado en toda su vida. No se propone el articulista que le crean los lectores, sino entretenerse un rato, á su manera, si puede.

Las chanzas, siquiera sean de mal gusto, no se rectifican; pero tal cual *El Correo* reproduce parte de esa chanza, le presta aires de verdad, obligándome á declarar que todo cuanto se contiene en el artículo titulado *Un drama de la Pardo Bazán* es absolutamente imaginario y apócrifo, y que si algún diario reprodujese las noticias ó los conceptos que en él se me atribuyen, espero de su veracidad y de su cortesía que reproduzca también esta rectificación.

Queda como siempre de V. afectísima amiga S. S. Q. B. S. M.,
EMILIA PARDO BAZÁN

Manifiesto

del general Borbón y Castellví

Por tratarse de un documento curioso, traducimos la carta manifiesto que el general Borbón y Castellví ha dirigido al Príncipe de Valori, y que *Le Figaro* no creyó conveniente publicar antes de la muerte del conde de París.

He aquí el documento:
«San Sebastián, 1.º de Septiembre de 1894
Mi querido Príncipe: Al elegir á usted para que sea mi representante en Francia no hago más que afirmar nuevamente mis derechos.

El que durante treinta años ha combati-

do en pro de la justicia y del derecho, defendiendo con su elocuencia y con su pluma la legitimidad donde quiera que la ha hallado, rinde un público homenaje á la mita poniéndose á su servicio.

Vuelva usted, pues, á Francia, mi querido Príncipe, para llevar allí la buena nueva.

Es buena, en efecto, pues si no soy más que un simple mortal, como todos aquellos á cuya felicidad quisiera dedicar mi vida, como hijo de sesenta Reyes soy un Príncipe, eje en torno del cual ha girado por espacio de doce siglos la grandeza de Francia, la seguridad, el engrandecimiento, la integridad de la patria francesa.

Los legitimistas se lamentaban de no tener un pretendiente legítimo al Trono.

Aquí estoy yo. Si han seguido á mi augusto primo don Carlos cuando no pretendía el Trono, consecuentes con sus ideas y fieles á su honor, redoblarán su celo ahora, cuando el derecho encarna, no en una hipótesis, sino en un hecho real y efectivo.

El mismo dilema que mi primo Carlos ha planteado noblemente mientras duró el interregno Real se plantea hoy en Francia:

«O el derecho tradicional ó la República. Por lo que á usted se refiere, mi querido Príncipe, espero que su voz se eleve vibrante, como en otro tiempo, aunque cortés siempre.

Continúe usted saludando á sus adversarios antes de combatir con ellos. En un siglo en que los Reyes van camino del destierro, los proscriptos Reales deben saludarse con sus cruces y con sus espadas.

Le deseo á usted, mi querido Príncipe, un buen viaje, y le envío la seguridad de mi profundo agradecimiento.

Se repite su afectísimo, *Francisco.*»

La prensa y el Conde de París

Hé aquí algunas opiniones de la prensa acerca del conde de París, que podemos agregar á las que ya hemos hecho saber por telégrafo.

El *Moniteur Universel* dice que el conde de París poseía ante todo todo y sobre todo una gran conciencia que reforzaba sus convicciones religiosas y que presidía todos los actos de su vida.

Amba á Francia apasionadamente y á este amor confiaba todos sus deseos.

Su heredero ha sido educado en esta misma escuela.

Le Univers: «El conde de París, querido y admirado por sus amigos y por sus adversarios, ha sido un verdadero sacrifi-

cado en aras de sus ideas, de su tradición y de su conciencia.»

La Gazette de France: «... pensaba que la restauración de la monarquía se haría fácilmente sin tener en cuenta que todos los propósitos hechos en este sentido en Francia han abortado.

Puede afirmarse que lo que él ha hecho en esta vida, ha sido trabajar para otros.»

La Verité: «El conde de París, convencido de que no llegaría á reinar, ha trabajado para decidir á su hijo á que continúe el camino emprendido. Sus últimas palabras: «Ama á Dios y camina siempre sereno», bien claramente lo significan.»

Le Monde: «A pesar de las divisiones á que la política obliga, es seguro que el conde de París inspiraba á todos los corazones franceses un sentimiento universal de respetuosa simpatía.»

Le Jour: «El conde de París tiene entre todos sus títulos de gloria, el principal de no haber querido, por verdadero amor á Francia, imponer sus derechos violentamente. Aun cuando no fuera más que por esta alta y preciosa cualidad, el pueblo francés debe respetar su memoria.»

La République Française: «La muerte del conde de París es un verdadero suceso histórico: un acontecimiento político de considerable importancia.

El conde, que debía haber reinado en Francia con el nombre de Felipe VII, ha estado reducido durante mucho tiempo á ser un general sin ejército, pero con una corte de servidores leales y admiradores de sus bondades.»

La Cocarde: «Era el más posible de los pretendientes y al mismo tiempo el más imposible. Estimable é inteligente como un alto funcionario, tenía un carácter burocrático, que se hacia incompatible con el cargo de jefe de estado monárquico.»

La prensa europea se expresa en términos parecidos y por lo regular cariñosos.

El escándalo de Chiclana

Las noticias que el ministro de la Gobernación ha recibido acerca de lo ocurrido en Chiclana el día de las elecciones provinciales añaden pocos detalles á los que ya hemos comunicado á nuestros lectores.

Según la versión ministerial, el diputado á Cortes por Cádiz Sr. Marengo entró en el colegio, y encarándose con el presidente le increpó llamándole *bárbaro*, y haciendo además de sacar un arma, arrebató los documentos que había sobre la mesa, y seguido de un numeroso grupo, salió á la calle. El alcalde de Chiclana participó este suceso al gobernador, Sr. Carreño, pidién-

dole instrucciones y manifestándole que tenía se alterase el orden.

Dada cuenta de lo ocurrido por telégrafo al señor ministro de la Gobernación, éste dispuso que se enviase á Chiclana un delegado de respetabilidad con la fuerza que crea necesaria para restablecer el orden á todo trance y para esclarecer los hechos ocurridos, y que si lo crea necesario vaya él personalmente.

Con posterioridad se han recibido en el Ministerio de la Gobernación telegramas del gobernador de Cádiz, en los cuales, con referencia á noticias del alcalde de Chiclana, se asegura que éste ha podido restablecer el orden y que la votación continuó sin incidente.

Se ha suspendido, pues, la concentración de la Guardia civil en dicho punto, por creerse innecesaria, en vista de la normalidad con que allí se estaba verificando la elección.

Los Tribunales de justicia entienden en lo ocurrido, discutiéndose con este motivo, la interpretación que debe darse al art. 47 de la Constitución, que establece la excepción para el procesamiento de diputados y senadores sin permiso de la Cámara á que pertenezcan.

NOTICIAS

Del Extranjero

Consecuencias y derivaciones de Lourdes.

El novelista Zola ha sido citado ante la policía correccional de París por el contratista de las obras de la iglesia de Lourdes, el cual se considera aludido en la última novela de aquél cuando dice que el abate Peyramale se dejaba robar por los contratistas de las obras del templo.

Entretanto, según noticias de aquel santuario, las peregrinaciones se suceden sin interrupción, y cada vez con más fervor. Después de la peregrinación nacional francesa, han ido á visitar la santa gruta peregrinos de Burdeos, Luchon, la Vendée, Bretaña, etc., en número de unos treinta mil.

Las curas milagrosas han ascendido á 26, durante los últimos ocho días. Ha aquí una de las más importantes, según refiere *El Correo Catalán*: un joven de catorce años, natural de París, no había podido andar ni una sola vez en su vida, como atestiguan los vecinos de su barrio. Al pasar la procesión que todos los días se celebra, bendijo el sacerdote que llevaba el Santísimo Sacramento al enfermo, y al momento dejó éste su cama y se puso á caminar entre los gritos de ¡viva Nuestra Señora de Lourdes! de los que presenciaron tan milagroso acto. El muchacho siguió á la procesión, subiendo á la basílica.

sangre... ¿Pero, María? ¿Dónde está María? ¡Ah! allí en aquel sillón... ¡Cielos! ¿qué le ha sucedido?

Corrió hácia la joven desmayada, se arrodilló delante de ella, cogió una de sus manos bañadas en lágrimas ardientes, y llamándola por su nombre con voz desgarradora.

Durante este tiempo la dueña estaba ocupada en humedecer con agua y vinagre la frente de María; M. Van de Werve, lleno de angustia y de inquietud, ayudaba á la dueña en sus esfuerzos para devolver á la joven el conocimiento.

Un largo rato Simón Turchi había quedado abatido bajo la impresión que le produjera la repentina aparición de Gerónimo. Después se había levantado, dirigiéndose á la puerta para huir; pero el bailío, que penetró su intento, sacó su espada, colocándose en el umbral.

Simón Turchi comprendió entonces, que toda esperanza estaba perdida para él. Con la cabeza baja y oculto el semblante entre las manos, permanecía en el fondo del salón. Sus piernas vacilaban bajo el peso de sus miembros; suspiros de angustia y sordos murmullos de desesperación, se escapaban de su pecho oprimido. El pensamiento de huir ó de conjurar con súplicas la sentencia que le amenazaba, surgía en su espíritu; pero á cada momento un gesto amador del bailío ahogaba toda esperanza en su co-

—¡Sed bendita, hija mía, sed bendita por vuestro amor!... ¡Reemos... ¡reemos!...

M. Van de Werve había salido del salón para llamar á la dueña de María; volvió á entrar con la vieja vigilante y dijo á su hija:

—María, levántate y sigue á tu dueña; tú no puedes estar mas tiempo aquí.

La joven, como petrificada por el dolor, permaneció inmóvil y parecía no haber oído las palabras de su padre.

Este dijo con voz impaciente y severa:

—María, abandona el salón; lo quiero, lo mando; levántate y sigue á tu dueña; ¡obedéceme!

La joven se levantó lentamente y se dirigió, dando la mano á su dueña, hácia la puerta del salón. Lágrimas silenciosas se escapaban de sus ojos como una lluvia de perlas; agoviada bajo el peso de su dolor, vacilaba sobre sus piernas y se apoyaba tan pesadamente sobre la espalda de la anciana que un estremecimiento sobrecogió á M. Van de Werve, pensando si la pobre niña se desmayaría antes de llegar á su alcoba.

Todos, á excepción quizá del pérfido Turchi, la seguían con la vista y con el corazón palpitante y lleno de profunda compasión.

En el momento en que la dueña iba á abrir la puerta del salón á su señora, se oyó en el

He aquí una noticia que, á pesar de su sencillez, es de la mayor importancia.

Se trata de que el periódico oficial de Italia ha publicado un Real decreto nombrado Patriarca de Venecia al cardenal Sarto.

El cardenal Giuseppe Sarto fué creado Patriarca de Venecia, en 12 de Junio de 1893 y al poco tiempo tomó posesión de su cargo, pero sin haber logrado conseguir, hasta ahora, el *Regium exequatur*.

Ya lo ha conseguido, y este hecho, que pone fin al conflicto, demuestra que el Rey Humberto desea suavizar las relaciones que existen entre el Quirinal y el Vaticano y ha conseguido que su voluntad se sobreponga á la actitud intransigente del Sr. Crispi y del Consejo de Ministros.

Los contingentes chinos mandados á Corea recientemente están sitiados al Norte de la península por el ejército japonés.

Como el país no ofrece recurso alguno, las tropas están faltas de víveres. Son muchos los soldados que han sacrificado caballos para no morir de hambre.

El Congreso de Higiene celebrado en Budapest, presidido por el ministro del Interior, acordó por unanimidad expresar su satisfacción por los propósitos del Gobierno español de que el próximo Congreso se reúna en Madrid.

El doctor Jimeno pronunció el discurso de gracias, siendo muy aplaudido.

En París se consumen semanalmente unos 3.810.300 metros cúbicos de agua.

Dos periodistas marseleses han penetrado días pasados en la jaula de unos leones de la *menagerie* de Masserini en compañía del domador, permaneciendo en unión de los animales unos diez minutos.

El archiduque José ofrece cada á la municipalidad de Buda Pesth la isla Margarita, situada en el Danubio, mediante la suma de tres millones y medio de florines pagados por anualidades.

Dicen los periódicos de París que la subcomisión encargada de estudiar la instalación y disponer la organización del gran concurso internacional que ha de celebrarse en aquella hermosa capital el año 1900, lleva recibidas hasta ahora, doce proposiciones, dignas toda ellas de la mayor atención, y ajustadas á los principales temas, que son:

Atraer al público á la Exposición por medio de la emisión de *tickets*.

Obligar á las provincias á concurrir al certamen, facilitándolas, para ello, todos los medios posibles de transportes.

La última Exposición de 1889 costó al Estado una suma de 56 millones de francos; la próxima ha de costarle 100 millones por lo menos.

Entre las grandes facilidades que se trata de ofrecer para la concurrencia al certamen, se encuentran las grandes rebajas de precios que se espera otorguen las compañías ferroviarias, tanto para los viajeros como para las mercancías, á cuyo fin ya han sido oportunamente invitadas, y la innovación de que, unidos á los billetes del tren, vayan los *tickets* de entrada al Palacio y recinto en que aquél se efectúa, y una participación para la gran lotería

que piensa celebrarse, con premios de 100.000, 200.000 francos, etc.

De las Provincias

Según escriben de Deva, la tromba ó manga de granizo (de tamaño nunca visto) que principió en Durango y llegó más allá de Iciar días pasados, ha destruido en las comarcas donde descargó toda la cosecha de maizales, castañas, manzanas, etc., que hablan de recolectarse en el próximo otoño.

En la villa de Deva causó bastantes daños, principalmente en el palacio del marqués de Valmar.

En una hermosa galería de cristales de este antiguo palacio hizo la tromba destrozos, rompiendo más de 250 cristales, muchos de ellos de color.

Las fiestas del Pinar en Zaragoza prometen ser este año animadísimas y variadas, á juzgar por los preparativos que se hacen.

Además de los juegos florales, corridas de toros, certamen de rondallas y otros números interesantes, habrá una gran revista militar, para la cual se están construyendo magníficos faroles, entre ellos uno de la guarnición y otro del Ayuntamiento, dedicado al querido Cuerpo de Ejército.

Se hallan accidentalmente en Barcelona los profesores de literatura de las Universidades de Innsbruck (Austria) y de Milán, doctores Arturo Farnelli y Francisco Novati, quienes se dirigiran en breve á Santander, de donde, junto con el catedrático de la Universidad Central, Dr. D. Marcelino Menéndez y Pelayo, harán una excursión por varias capitales de España.

Entre los ladrones apresados hace pocos días por la guardia civil y puestos á disposición del juzgado de Ujigar, hay un guardia municipal del pueblo de Lirotes que está condecorado con la cruz de San Fernando.

Un vecino de Málaga, cuya posición es tan desahogada que le permite dar carrera á sus hijos, ha dispuesto que el mayor de éstos, joven de dieciséis años, poseedor del grado de bachiller, aprenda el oficio de zapatero, á la vez que siga la carrera de abogado.

He aquí el brindis del coronel de dragones de Numancia en el banquete celebrado hace pocos días en San Sebastián y al que asistieron la oficialidad de dicho regimiento y la de la Escolta Real:

«Soy tan parco de palabra como sobrio, pues ni bebo, ni tengo por costumbre brindar; pero es tan sincera la satisfacción que experimento al ver entre nosotros á queridos compañeros del arma que han aceptado, honrándonos con ello, el modesto banquete que les ofrecemos, que no puedo sustraerme al deseo de brindar por las armas generales, por la caballería española, por el Rey.»

Dicen de Valencia que el martes se presentó en aquel Gobierno civil un infanzón de mente, conocido por don Simón, pidiendo se le diera la investidura de diputado por haber alcanzado, según decía, 4.000 votos en las elecciones verificadas el domingo. El referido demente se presentó vestido de rigurosa etiqueta, y costó no poco trabajo

hacerlo retirar de las oficinas, donde promovió un regular escándalo.

Un periódico de Tuy dice que, según aseguran en Gandra, parroquia muy próxima á la plaza fronteriza de Valencia, un padre casado en segundas nupcias y una madrastra, queriendo deshacerse de un inocente niño que aquél había tenido de la primera mujer, le encerraron dentro de una caja en donde murió asfixiado.

Días pasados á las ocho y media, detúvose en una calle de Valencia una tartana de la que tres sujetos bajaron á un herido, volviendo á subir aquéllos al vehículo, el cual salió á todo correr, perdiéndose pronto de vista.

El individuo que dejaron en tierra, llamado José Serrano Martínez (a) *El Vizcaino*, fué apoyándose en las paredes, hasta llegar á la casa núm. 44, en donde cayó al suelo. Pocos momentos después acudieron dos guardias municipales y socorrieron al herido. Este tenía una herida gravísima en el corazón, producida con arma blanca, y fué trasladado al Hospital, donde falleció á poco de llegar, sin poder prestar declaración. De las averiguaciones hechas resulta que el Serrano soló de su casa, á las dos y media de la tarde del mismo día; y, según dice su familia, se fué á Chirivilla con varios amigos.

Nada en concreto se sabe de quién pueda ser el agresor, habiendo sido detenido, á instancias del hermano del muerto, un sujeto llamado Emilio Piñero, de oficio pintor; con el que hace tres meses tuvo en la calle de Gracia una reyerta el Serrano, de la que resultó Piñero herido de arma blanca en el pecho. También se detuvo á Vicente Mancho, novio actual de María Mascaró, antigua novia del muerto.

El juzgado de guardia ordenó el ingreso en la cárcel de San Gregorio de los dos detenidos, y el de María Mascaró en el Asilo municipal.

Un periódico de Málaga recuerda ahora que el año 1552 acordó el ayuntamiento de dicha ciudad prohibir la función de toros que estaba anunciada para el día de San Juan á petición del regidor Pedro de Madrid, porque decía que no había motivo de tales fiestas, que solo hacían unos cuantos para lucrarse y el pueblo gastaba en ellas el dinero que necesitaba para su mantenimiento.

Asisten los periódicos de Alicante en que la lepra ha sentido sus reales en algunos pueblos de aquella costa y principalmente en Petrel, población esencialmente sana y rebalse á todo contagio, hasta ahora en que ha aparecido allí la terrible enfermedad de San Lazaro.

Los médicos de Petrel han tratado de evitar la propagación de tan cruel azote y lo van consiguiendo con aislar á los pacientes, separándolos de los demás seres humanos y practicando en ellos las operaciones y medicinas sanitarias aplicables á la curación completa de la enfermedad; pues está reconocido que con el aislamiento, la caridad y la constancia en aplicar pronto los medicamentos indicados por la ciencia y con el uso de baños minerales y otras limpiezas, se evitan los horrores de la indicada enfermedad.

En el último espigón del muelle de San

Telmo, en Sevilla, ha aparecido el cadáver del marinero echado de menos en la tarde del miércoles en el vapor *Sevilla*, al zarpas dicho buque de aquel puerto. Llamábase José María Otero, y contaba 24 años de edad.

Las compañías de ferrocarriles andaluzes han concedido la rebaja del 50 por 100 en los billetes de los socios que asistan al Congreso católico nacional de Tarragona.

Dicen de Málaga que 25 familias de Moivizar se dispone á emigrar al Brasil, debiendo embarcar en Málaga en el vapor *Aquitaine* el día 13 del actual.

Según parece, en otros embarques saldrán más familias, pues reina mucho malestar á causa de las pérdidas que han experimentado los labradores.

En un monte próximo á la aldea de Banavente (Ciudad Real) ha sido hallado el cadáver de un joven de doce años dependiente de una casa comercial de la capital de la provincia.

Créese que se trata de ocultar un robo y se dice que el juzgado ha ordenado la detención de una persona muy conocida.

Dicen de Melilla que continúan encareciendo en aquella plaza los artículos de primera necesidad, y esto acentúa el disgusto por la conducta de los moros, que por lo visto buscan la represalia en vender más caros los productos que llevan á la plaza.

También es probable que influya en este resultado la famosa aduana establecida dentro de nuestro territorio.

Hace pocos días ha fallecido en el Porriño (Pontevedra) el soldado Ramón Vazquez, uno de esos héroes desconocidos á los cuales sólo se cuando en cuando, por una casualidad, la historia les hace justicia.

El soldado Vazquez asistió á setenta y cuatro acciones de guerra, y fué herido gravemente tres veces, durante la campaña de ocho años que hizo en Cuba.

Tenía infinidad de cruces y era tres veces benemérito de la patria.

En la acción de Naraños recibió una herida en la cabeza que fué causa de su muerte, después de muchos años de padecimientos, con pérdida del habla y del sentido.

¡Honor á ese héroe sin entorchados!

Se ha efectuado en Burgos la consagración del nuevo obispo de Tenerife, siendo consagrado el Nuncio de Su Santidad y prelado asistente al arzobispo de aquella archidiócesis y el obispo de Vitoria.

Se continúan recogiendo en Granada numerosas firmas, pertenecientes á personas de todas las clases de la sociedad y afiliadas á todos los partidos políticos, para la exposición que se remitirá al Gobierno con el fin de que ponga coto á los desmanes y chanchulos cometidos en la Administración provincial.

El Defensor publica un enérgico artículo censurando al Gobierno por haber desistido de enviar un delegado que inspecciona la gestión de los diputados provinciales, y añade que el conflicto sigue en pie porque los empleados se mueren de hambre, los servicios provinciales se hallan en el más escandaloso abandono y la recaudación del contingente está paralizada.

Después de declarar que en Granada reina profundo malestar en la opinión, termina el periódico su artículo diciendo que si el Gobierno desatiente los deseos de aquella población y no pone los medios que están en su mano para normalizar la Administración provincial, se llevará á cabo una verdadera é imponente manifestación, cuyas consecuencias no es posible prever.

El Sr. Aguilera, por su parte, dice, contestando al artículo de *El Defensor*, que desde un principio espuso su opinión acerca de la conveniencia de enviar á Granada un delegado; pero que por hallarnos en período electoral no ha podido realizarse esto.

El jurado literario en los juegos florales de Calatayud ha adjudicado el premio de la flor natural á D. Manuel Larra, teniente de artillería del 10.º regimiento montado.

A las seis de la tarde del día 8 se extinguió el incendio del pinar del Estado, entre Casanas y Estepona.

Han ardo 11.000 pinos, resultando más de 30.000 flameados.

Han sido aprobadas por la junta directiva del monumento que se ha de erigir en Alicante á D. Eleuterio Maisonnave las proposiciones presentadas por el escultor don Vicenta Bañuls. La estatua medirá tamaño y medio del natural, costará 10.000 pesetas, será puesta sobre el muelle de aquel puerto el día 15 de Abril del año

vestíbulo un extraño rumor de gritos incomprensibles.

La dueña abrió la puerta.

De repente María retrocedió toda trémula en el salón, tendiendo las manos hácia delante, como si quisiese apartar una siniestra aparición.

—¡Es su alma, su espíritu, exclamó la joven, que ha salido de la tumba para pedir venganza contra sus asesinos!

Detúvose de repente al golpe de una nueva emoción y exclamó con el acento de una alegría insensata:

—El me sonríe, ¡Dios mío! ¡Vive... vive!

¡Gerónimo!

Sus fuerzas la abandonaron en el momento en que pronunciaba este nombre querido. Se desplomó, cayendo en los brazos del baillío que, ayudado por la dueña que lanzaba agudos gritos, la trasportó á un sillón inmediato.

El señor Gerónimo apareció en la sala. Su rostro estaba demacrado como el de un esqueleto y cubierto de una palidez mortal. Podía verse la herida que había recibido en el cuello y que parecía una larga mancha de sangre coagulada; sus vestidos, aunque un poco arreglados, estaban todavía manchados y en desorden. Parecía verdaderamente un espectro salido de la tumba.

Desde que Turchi reconoció á su víctima, había retrocedido lanzando un grito de espanto;

y al pensamiento de que Dios había permitido un milagro para castigar su crimen, tendía hácia Gerónimo sus manos trémulas y parecía pedir perdón.

El joven arrojó una mirada de desprecio y de repugnancia sobre Simón y exclamó:

—¿Tú aquí? ¡Asesino, horrible asesino! ¡Tiembla! ¡tiembla! ¡el juez Supremo va á pedirte cuenta de mi sangre... y de la muerte de Julio!

Un murmullo de terror y de sorpresa llenó el salón; todos los ojos estaban fijos sobre Turchi, é quien el apóstrofe del joven parecía haber anonadado.

Gerónimo sacudió la cabeza como si quisiese arrojar sombríos pensamientos de su espíritu y se lanzó con los brazos abiertos hácia el anciano Deodati estrechándole con vivos transportes contra su pecho.

¡Oh! alegría sin igual! exclamó con las mejillas bañadas en lágrimas. ¡Dicha inesperada! ¡vuelvo á ver á mi buen tío sobre la tierra! ¿Habeis sufrido mucho, no es cierto? Habeis sufrido y gemido como un padre á quien le arrancan su único hijo? ¡No mas tristeza desde ahora! Yo sabré recompensaros por vuestra dulce afección; yo os amaré, me mostraré reconocido, os veneraré hasta el borde de la tumba. ¡Ah! bendecid al Dios misericordioso que me ha salvado de las garras de ese tigre sediento de

próximo venidero y se pagará tan pronto como el referido artista haga entrega de la obra.

De cierto no se sabe aún el sitio donde se empezará el monumento costeado por el pueblo de Alicante.

Coincidiendo la inauguración de aquel memorable tributo de consideración, gratitud y aprecio, con el quinto aniversario del fallecimiento de aquel patriota, ó sea el 5 de Mayo de 1895.

De la Capital

El suelto publicado por La Última Hora de anteayer, acerca de cuatro viajeros llegados en el vapor Lulio y cuyo viaje se suponía relacionado con la construcción del Ferrrocarril de Sóller, necesita una rectificación.

Las personas de que se trata, son Mr. Emile Burnat y su hijo Mr. Jessé, de Vevey (Suiza) acompañados de dos ayudantes para las investigaciones botánicas que exclusivamente se proponen.

Los resultados de esta excursión científica á las Baleares fueron publicados en 1882 por MM. Burnat et Barbey con el título de Notes sur un voyage botanique aux îles Baléares et en Espagne.

El objeto del viaje actual es, pues, únicamente la botánica, al cual junta el distinguido viajero el gusto de volver á ver un país cuya belleza dejó los más encantadores recuerdos en los viajeros de 1881, sin hablar de la cortesía y amabilidad de los habitantes de Mallorca con los cuales tuvieron ocasión de tratar.

En estos términos se ha dignado contestar atentamente Mr. Burnat á las preguntas que le hemos dirigido.

Los exámenes extraordinarios en el Instituto de 2.ª enseñanza tendrán lugar los días que á continuación se expresan:

Día 17 á las 8 y media de la mañana, Latín y Castellano 1.º curso.

Día 18 á las 8 y media, Latín y Castellano 2.º curso.

Día 19 á las 8 y media, Retórica, y Poética.

Día 20 á las 8 y media, Geografía.

Día 21 á las 8 y media, Historia de España.

Día 21 á las 4 de la tarde, Historia Universal.

Día 22 á las 8 y media de la mañana, Psicología, Lógica y Ética.

Día 22 á las 3 y media de la tarde, Francés 1.º curso.

Día 22 á las 5, Francés 2.º curso.

Día 17 á las 8 y media de la mañana, Aritmética y Álgebra.

Día 18 á las 8 y media, Geometría y Trigonometría.

Día 19 á las 8 y media, Física y Química.

Día 19 á las 11, Historia Natural.

Día 19 a la 1 de la tarde, Agricultura.

Por Real orden de 7 del actual fué admitida la dimisión presentada por D. Manuel Gutiérrez Lardizábal, de cargo de escribiente é intérprete interino del lazareto sucio de Mahón.

En la Casa Consistorial de esta ciudad el día 28 del corriente á las doce y cuarenta y cinco minutos de la mañana se verificó subasta pública por medio de pliegos cerrados para contratar la construcción de cuatro cuchillas para la armadura de hierro del nuevo salón de sesiones del Ayuntamiento, iguales al modelo que se halla de manifiesto en dicha Casa.

El tipo mayor de subasta será de 1.224 pesetas.

Desde el viernes se halla en esta ciudad el general de división D. José March.

Según impresiones que se tienen aquí, se asegura que será destinado á esta división de guarda costas el cañonero Galicia, buque de la misma clase y tipo que el Temerario y el Vicente Yáñez Pinzón que ya hemos tenido en este puerto con aquel destino.

Ya ha parecido la muchacha que se marchó hace algunos días en compañía de un galán, abandonando su casa del arrabal de Sta. Catalina.

Un colega opina que este lance tendrá solución en la vicaría. Nos permitimos ser de diferente opinión.

Ayer salió para su destino el brik-berca italiano que se refugió el jueves en esta bahía para reparar averías.

Después de conseguido restañar la vía de agua que tenía abierta, con auxilio que aquí se le prestó, hallóse en condiciones de poder navegar sin inmediato peligro.

Durante todo el día de ayer se trabajó en la canalización de gas para dotar de este fluido combustible al nuevo catafalco del paseo del Borné.

Ayer por la noche estaban expuestas en uno de los escaparates la tienda de los señores Losada y Barutis algunas de las monjas y banderillas destinadas á la corrida de toros que los Niños Barceleses darán el domingo próximo en nuestro circo taurino.

Ayer tarde quedó terminado el empedrado de la acera que hay en la parte izquierda de calle de San Magín, desde mediados de la misma hasta la calle de Mir.

Mañana si es que se prosiguen las obras y trabaja el mismo personal, quedará probablemente terminado el trozo que falta, que es un rodal frente á la Iglesia.

En el número 4313 del Boletín Oficial de esta provincia se publica el pliego de condiciones generales, facultativa y económicas, con arreglo á las cuales y al proyecto y presupuesto que están de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento se saca á pública subasta la construcción de un patín de piedra de Porreras para la nueva cuesta del Hospital y un banco de piedra con respaldo de hierro para la plaza del mismo nombre.

El acto se verificará en la Casa Consistorial el día 28 del corriente mas á las doce de la mañana siendo el tipo máximo de subasta para la obra de piedra el de 6.279'12 pesetas y para la de hierro 0'75 pesetas el kilogramo.

Después de haber cerrado la noche de anteayer sin que se viese en el cielo una sola nube, á cosa de las diez empezó á cubrirse con un nubido muy denso que se vino por la parte del septentrión y descargó algunos aguaceros bastante copiosos que volvieron á poner de barro estas vías no empedradas como no digan dueñas.

El día se presentó ayer bien, siguiendo en esta forma hasta mediados de la tarde, hora en que se presentaron en lo alto nuevos nubidos, cerrando la noche con mal cariz.

Comisión Provincial

Sesión del día 14

Se abrió á las doce de la mañana bajo la presidencia del Sr. Moragues, y con asistencia de los Sres. Rius, Marco, Russell y Sans, dándose lectura al acta de la anterior que fué aprobada.

Se procedió al examen de las cuentas de fondos municipales de Santany respectivas al año económico de 1891 á 92, y quedando debidamente justificadas las partidas de cargo y data que comprenden, se acordó informar al Sr. Gobernador de la provincia que la Comisión provincial entiende que puede autorizarlas con su aprobación.

Se aprobó el pliego de reparos motivado por el examen de las cuentas de fondos municipales de San José respectivas al año económico de 1891 á 92.

En cumplimiento de lo dispuesto por el Sr. Gobernador de la provincia, se acordó devolverle el expediente instruido en cumplimiento de la R. O. de 8 de Marzo último relativa á la reorganización del Sindicato de Riegos de la Huerta de Palma, que para su informe habia remitido á esta Comisión provincial.

Accediendo á lo solicitado por el director de las Escuelas de Bellas Artes, se acordó en cargar al Arquitecto de provincia practique un minucioso reconocimiento en el edificio en que aquellos se hallan instaladas, é informe acerca de las condiciones de seguridad del mismo.

De acuerdo con lo propuesto por el Arquitecto de provincia, se acordó satisfacer 2.500 pesetas al contratista de las obras de ensanche del departamento de mujeres dementes, á cuenta de su contrata.

Se dió cuenta de una instancia presentada por los padres naturales de un niño expósito, solicitando autorización para recogerlo con objeto de que sea legitimado por subsiguiente matrimonio y resultando de los antecedentes que obran en el expediente que este falleció el día 28 de Agosto último, se acordó no haber lugar á adoptar resolución alguna acerca de la autorización solicitada.

Se enteró la Comisión del resumen estadístico de presos en la Cárcel de Audiencia y se levantó la sesión.

TELEGRAMAS

Servicio particular de La Almudaina En Marruecos

Madrid 15 á las 10 m.

Telegramas que acaban de recibirse de Tánger, confirman que una cuadrilla de handeros atacó en los alrededores de Casablanca á varios europeos.

Después de maltratarles de una manera salvaje, apoderáronse de sus maletas y carteras de viaje robándoles cuanto dinero y alhajas llevaban.

Entre los robados figuran tres cónsules que formaban parte de la comitiva.

La reina Amelia

Madrid 15 á las 10'40 m.

En el tren expreso de las siete de la mañana ha llegado la reina de Portugal, á la que ha rendido los debidos respetos el ministro de Estado.

Se ha dirigido la egregia dama á la estación de las Delicias marchándose á Lisboa en el exprés.

Japoneses y chinos

Madrid 15 á las 10'50 m.

Dicen de Londres que á pesar de la contradicción que se nota en las noticias que circulan referentes á la guerra chino-japonesa, se asegura que los japoneses han concentrado muchas fuerzas y han avanzado con valor y arrojo.

Témense repetidos encuentros. En el primer combate se retiraron del campo 400 chinos muertos y muchos heridos.

El Obispo de Coria.—Complicaciones en la causa de los sellos

Madrid 15 á las 11 m.

Ha marchado á Coria el nuevo obispo para tomar posesión de su diócesis.

Se complica la causa que se instruye con motivo del robo de sellos cometido en los almacenes de la Compañía arrendataria del timbre.

Esta madrugada ha sido preso un médico amigo de los procesados.

La apertura del Tribunal Supremo

Madrid 15 á las 12'30 t.

La apertura de los Tribunales se ha hecho con toda solemnidad.

En el discurso, leído por el presidente del Supremo Sr. Bustamante, se estudian las sentencias dictadas por dicho alto Tribunal que forman jurisprudencia. Dice que son urgentes las reformas de los Códigos civil y penal y entiende que es de suma conveniencia someter á juicio oral los asuntos civiles.

Al acto han concurrido muchos magistrados, jueces y curiales.

Valparaíso.—Una sentencia

Madrid 15 á las 12'30 t.

Queda sin resolver la crisis en Valparaíso ante la persistencia de las Cámaras en sostener la necesidad de que deben hacerse considerables economías en Guerra y Marina.

Los tribunales de Roma, han condenado á dos meses de reclusión y 833 francos de multa al gerente del periódico Il Diritto por haber publicado un artículo difamatorio contra el Embajador de España.

Guerra de Corea

Madrid 15 á las 2'40 t.

Un despacho de Seul recibido en Londres dice que el ejército japonés, dividido en tres columnas se ha dirigido á Puigyang: que los reclutas chinos saquean las misiones y que obligan á los misioneros á refugiarse en Newang.

Mencheta

Sociedades y Corporaciones

Banco Hispano Colonial

Audicío.—Emisión de 1890.—Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba.—Décamo quinto sorteo.—Quebrado en este día con asistencia del notario don Luis G. Soler y Pla, el decimoquinto sorteo de amortización de los Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1890, según lo dispuesto en el art. 1.º del Real decreto de 27 de septiembre de 1890 y Real orden de 13 de agosto de este año, han resultado favorecidas las siete bolas números: 374—1.072—1.301—3 626—4.268—4.462 y 4.563.

En su consecuencia, quedan amortizados los setecientos Billetes. Números: 37.301 al 37.400—107.101 al 107.200—130.001 al 130.100—362.501 al 362.600—426.701 al 426.800—446.101 al 446.200—456.201 al 456.300.

Lo que en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real decreto, se hace públi-

co para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse, desde el día 1.º de octubre próximo, á percibir las 500 pesetas, importe del valor nominal de cada uno de los Billetes amortizados, más el cupon que vencen en dicho día, presentado, los valores y suscribiendo las facturas en la forma de costumbre y en los puntos designados en el anuncio relativo al pago de los expresados cupones.

Barcelona 10 de septiembre de 1894.—El secretario general. Aristides de Aruñaño.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 13.—Varones, 2 Hembras, tres

Matrimonios.—Día 13.—Ninguno.

Defunciones.—Día 15.—Francisca Mesquida Expósito, de 1 año, La Soledad, de escrofulismo. Eulalia Navarrete Serra, de 16 días, calle del Campo Santo, por no ser viable.

Antonio Salvá Salvá, casado, de 62 años, Plá de St. Jordi, de reblandecimiento.

Este último enterrado en el cementerio del Plá de St. Jordi.

Hospital civil.—Día 15.—Entradas, 2; 2 varones y 0 hembra.—Altas 3; 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Despejaba en lo alto, con gruesos nubidos en los bajos por la parte de tierra.

Horizonte.—Cerrado el de los cuadrantes primero y segundo y nubosos los demás.

Idem del viento.—Tramontana suave.

Idem de la mar.—Blanca en los abrigos y rizada en los medios.

Buques á la vista.—Entra en el puerto una polacra goleta cuyo pabellon no podemos distinguir.

Vigía de Porto-Pi.—Señala por la banda de poniente la venia de un buque de vela mercante no conocido.

Mataderos.—Día 15.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 5 Vacas, 1—Toros, 30.—Novillos 41.—Terneros, 0.—Cárneros, 2—Ovejas, 0—Borregos 0.—Corderos, 0.—Cabras, 0.—Cegajos, 00.—Cabritos, 1.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 2.

Volatería.—Gallinas, 74.—Pollos, 67.—Gallinas, 191.—Pavos, 10.—Pavas, 14.—Palomas, 19.—Patos, 0.—Conejos, 0.

Cultos para hoy

En el oratorio del Cementerio, á las cuatro y media de la tarde, empezará la novena en sufragio de las almas del Purgatorio, con sermón por D. Miguel Cerdá.

Plaza de toros de Palma

Extraordinaria corrida de novillos de muerte.

Presentación de la diminuta cuadrilla de niños barceloneses, para el domingo 23 de Septiembre de 1894 á las 3 y media de la tarde; si el tiempo no lo impide y con permiso de la Autoridad, se picarán, banderilearán y serán muertos á estoque seis novillos de la muy acreditada ganadería de la Sra. Viuda Gota de Navarra, de dos yerbas de divisa verde y blanca, por los simpáticos niños que tanto aplauso han alcanzado en cuantas Plazas han corrido.

Patata, Palmita y Mellaito

Matadores

Juan Buzón, (a) Patata.—Jaime Bosch, (a) Palmita, natural de Palma.—José Hugust (a) Mellaito.

Picadores

José Arjelaga, (a) Panto.—Ignacio Rifa, (a) Corianto.—Manuel Casbas, (a) Jilguero

Banderilleros

José Turell, (a) Posturitas.—Antonio Vargas, (a) Negro.—Francisco Turell, (a) Ardilla.—Juan Masó (a) Picaito.

Un auxiliar, puñillero.

Precios

Table with 2 columns: Item and Price (Pesetas). Items include Palcos de sombra sin entrada, Balconillos 1.ª fila sin id., etc.

Entrada general á los Palcos de sol y sombra 1'50.—Entrada general de sombra 1'50 id.—Id. de sol 1'00.—Mesitas entradas de sombra para niños menores de 7 años 0'75 id.—Id. de sol 0'50 id.

Las puertas de la plaza se abrirá á las 3 y media en punto.

ENSEÑANZA TEÓRICO-PRACTICA

CARRERA DEL COMERCIO

Y PREPARACIÓN PARA INGRESAR EN EL

BANCO DE ESPAÑA

En 1.º de Octubre próximo abrirá clases don José M.ª Jimenez, Perito Mercantil, Abogado é Interventor por oposición de la Sucursal del Banco.



Ferrocarriles de Mallorca
servicio de trenes que registró desde 1.º de Abril de 1893
De Palma a Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana 2:15 y 3:40 (mixto) tarde.

De Mahón para Palma, todos los miércoles á las cinco de la tarde.
Salidas de la Península
De Barcelona para Sóller, todos los domingos á las siete de la tarde.

Ultimas cotizaciones

Table with exchange rates for various locations like Barcelona, Madrid, and London.

Table with exchange rates for Cuba, Banco de España, and other financial institutions.

Boletín meteorológico

Table with weather forecast data for the 15th of September, including barometer, thermometer, and wind.

Ferias de Mallorca
Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig)
Jueves 10, Inca (Dijous bò), Domingo 13, Sóller y Felanig; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanig; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 28, Felanig; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanig; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Felanig; Id. 15, Inca; Id. 22, Felanig; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous bò); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Monturri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas. En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Hojas del Calendario

Calendar for September showing days of the week, moon phases, and specific events like the inauguration of the railway.

Advertisement for Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra, featuring the ship Miguel Jover and routes to Havana and Santiago de Cuba.

Advertisement for Academia de Zuloaga, a preparatory school for military careers, highlighting its success in recent exams.

Advertisement for Crema Bismuto Miró, a medicinal cream for various ailments, and other products from the pharmacy.

Advertisement for Restauradoras Formiguera, a product for women's health and vitality.

Advertisement for Linimento Formiguera, a medicinal ointment for various skin and joint conditions.

Advertisement for Catarros, a medicinal product for chronic bronchitis and other respiratory issues.

Advertisement for 'Una Operación Particular' (A Special Operation) by a hairdresser, describing a method for hair removal.

Advertisement for 'Alquiler' (Rental) of a house or property in the Olmos area.

Advertisement for 'Venta' (Sale) of a piano in good condition.

Advertisement for 'Viajes de recreo á las maravillosas Cuevas del Drach', a tour to the Drach Caves.

Advertisement for 'Barbero' (Barber) services at Sebastián Sampol's shop.

Advertisement for 'Academia Preparatoria del Año de Ampliación' for Law, Medicine, and Sciences, led by D. Jaime Domenech.

Advertisement for a family seeking quality pupils for their school.

Advertisement for 'Ventas' (Sales) of various goods and services.

Advertisement for 'No más Caspa, ni Aña ni Enfermedades de la Cabeza' (No more Dandruff, nor Greyness or Head Diseases) featuring the Tricofero Padró product.

Advertisement for Nicolás Ticoulat, a dentist with a clinic in Madrid and Barcelona.

Advertisement for 'L'Union' insurance company, providing fire and theft coverage.

Advertisement for 'Nueva Academia de Piano de E. Pujol', a piano school.

Advertisement for 'Biblioteca Universal Ilustrada', a collection of illustrated books.

Advertisement for 'Obra Nueva' (New Work) 'Historia de la Pasión de Jesucristo' by D. Miguel Mir.

Advertisement for 'Prendiz' (Apprentice) services.

Advertisement for 'Contribución Industrial y de Comercio' (Industrial and Commerce Contribution) regulations and tariffs.